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本报讯（杜俊颖）日前，许
多衡水市民欣喜地发现，拆掉
隔离围挡后的各个路口，面貌
焕然一新，让人眼前一亮。造
型美观的便道砖整齐铺设开
来，原本一个个犹如道路补丁
的井盖替换成了隐形井盖，大
大提升了城市颜值。

据悉，为打造优美靓丽的
街道风景，按照“美丽、整洁、有
序、通畅”的精品路口改造标
准，衡水对市区 20 个路口启动

了提升改造工程。今年 7 月，
人民路与中心大街、中华大街
两个交叉路口已改造完成。目
前，随着改造工作有序推进，人
民路与红旗大街、康宁街、政通
街、庆丰街及前进大街与胜利
路、人民路、和平路、永兴路 8
个路口便道铺装工作已经完
成，剩余路口便道铺装工作也
已完成过半。市区路口提升改
造工程预计将于 12 月中旬全
部完成。

□记者 刘冰洋

11 月 17 日，付宏伟开车从衡水
接儿子返回威县途中，在大广高速枣
强段附近，遇到两辆油罐车追尾起
火，当时后车火势已经很大，爆炸声
不断传出。付宏伟第一时间拨打了报
警电话，随后冒着生命危险将后车司
机救出。不幸的是，后车司机送医后
最终没能抢救过来。连日来，这段视
频在网上持续热传，网友纷纷点赞
留言。

记者：逆火而行、舍己救人需要
很大的勇气。那天路遇车辆起火，现
场情形是怎样的？

付宏伟：说实话，真的什么都来
不及想，只有救人这一个念头。当
时，我开车载着儿子回家，走到大广
高速枣强界时，我发现两辆油罐车着
着大火，地上还有油，更让人心惊的
是，后面那辆油罐车的前车轮旁边，
还有一名受伤男子正在挣扎，随时可
能被大火吞噬。

见此情形，我来不及多想，也来
不及跟车上的儿子解释，便将车开到
距离着火点约20米的地方，然后下车

冲向事故车旁，将这名男子推到高速
隔离带，让我后怕的是，这时油罐车
再次发生爆炸。熊熊大火，浓烟冲
天，我一边将该男子拖远，一边呼喊
已逃下车的前车司机等人帮忙，共同
把受伤男子拖到安全处。

没多久，民警也赶来现场救援。
这时，我的体力基本已消耗殆尽，上
车看到受惊的儿子，只能安慰他，

“儿子别害怕，老爸没事儿。”
记者：听您的讲述，当时的情形

十分凶险，您自己也处于危险之中。
付宏伟：是这样的。当时的情

况，要是我稍有犹豫，行动再晚一会
儿，不仅救不了人，自己也可能搭进
去。现在想想，非常后怕，但当时完
全顾不上想这些。

不过真是挺遗憾的，回到家后我
才知道，救出来的男子经抢救无效死
亡。但如果看到有人在挣扎，而自己

不救的话，那我心里一辈子都过不去
这个坎，虽然危险，虽然结果很遗
憾，但我一点都不后悔。我一直教育
孩子要时刻存好心、办好事、做好
人，向社会传递温暖。

记者：其实，在此之前，您早已
因为积极传播“孝”文化而被公众熟
知，您是如何与“孝”结缘的？

付宏伟：这要从2010年说起。当
时，我在石家庄上班，收入还不错，
生活也稳定。直到年底，父亲患病的
消息传来，彻底打乱了我的生活。在
陪父亲住院期间，我体会到老人的孤
独。而且，我发现，在老家孙家寨这
个只有一千来口人的村庄，65岁以上
的老人竟然有 130 余名。于是，我决
定放弃石家庄的工作，回村给全村老
人当孝子。

从 2010 年起，我开始给全村孤
寡老人和贫困老人送一日三餐，并

且在每个月农历的初一、十五为村
里 65 岁以上老人免费做孝心宴。后
来我发现，老人们更乐于参与包饺
子，因为更有节日的气氛，孝心饺
子宴的模式初步形成。就这样，孝
心宴越来越受到老人们的欢迎，来
就餐的老人，从最初十几人发展到
现在的一千多人，其中很多来自周
边村甚至外省市。

不仅如此，每次饺子宴，附近的
民间剧团、广场舞队、秧歌队有时间
也会过来义演，理发师们也时常来
给老人们义务理发，并且将这一时
段过生日的老人请上台，给他们戴
生日帽、点蜡烛、分蛋糕，儿女代表
献歌。

记者：包进馅里的是孝心，端到
桌上的是孝敬。后来，您成了村党支
部书记。除了孝心宴，您还采取了哪
些措施来推动“孝”文化在村里落地
生根的？

付宏伟：后来，我投资60多万元
建设了孙家寨“空巢老人服务站”，
服务站澡堂每星期都会为村里老人免
费开放两三次，同时规定年轻人想洗
澡，必须带着父母一起去。

为发挥典型带动作用，村两委开始
评选村里的孝子、慈母（父）模范，让整
个村子都认同孝敬老人的传统，老人在
家庭里的地位大大提高。不仅如此，我
们利用农闲、孩子们的假期，在村委会
举办“孝道讲习班”，让大家都知道“百
善孝为先”“家和万事兴”的道理。

如今，村里的“孝道风”不但在社
会上有了名气，还“孝”出了效应，成了
一块金字招牌。村里种出的小米、石磨
面粉、棉花、有机莲藕等农产品在网上
销售供不应求，越来越多的爱心企业、
爱心组织和学校纷纷前来购买。现在
村民的日子越过越好，大家脱贫致富
的劲头更足了，看着老百姓们幸福的
笑脸，我觉得我的选择一点儿没错。

我省多所高校成立“诚信驿站”，在方便大学生学习生活的
同时，成为大学生诚信的“试金石”——

“诚信驿站”见证诚信力量

本报讯（孙会芳）日前从石
家庄市城管委获悉，即日起到
12 月 31 日，该市城管系统全面
开展文明城市创建提质“洁城
行动”，打造干净整洁、规范有
序的城市环境。此次行动主要
包括以下几方面内容。

全面实施“洗路降尘”，根据
天气情况启动道路洒水、冲洗机
制，集中所有环卫人员和设备，
在市区组织开展“路见底色”道
路集中冲洗活动。加大对背街
小巷、城中村、城乡接合部、高速
高铁沿线等重点区域积存垃圾
清理力度。强化对垃圾转运站、
公厕、果皮箱等环卫设施的管
理，重点加强公厕和对外开放内
部厕所的卫生保洁。

严格落实建筑垃圾运输车

辆白天运输的要求，组织开展
建筑垃圾运输专项整治行动；
依法查处违规运输行为，顶格
处罚。重点对占压盲道、消防
通道的棚亭进行整治，11 月底
前，拆除 80%以上沿街违章私
设的各类棚亭；对占道市场实
行分类治理，11月底前，完成二
环内全天候占道市场的清理取
缔工作任务量的80%。

对主次干道、商业街区等区
域非机动车停放线进行施划、补
划，落实“门前三包”管理模式，
督促大型商超、医院、学校、共享
单车运维企业等单位对辖区非
机动车实行联合管理。结合广
告牌匾集中整治行动，对道路两
侧不符合标准的广告牌匾进行
集中规范整治和提档升级。

威县方营乡孙家寨村党支部书记付宏伟

“要时刻存好心、办好事、做好人”

家风如春雨，润物细无
声。家庭的早期教育和家风
熏陶感染，对一个人的成长，
特别是对人格的养成具有重
要作用。

记得小时候，我的母亲
是村里公认的“大好人”，只
要左邻右舍的人家，遇到为
难的事儿，母亲总是撂下自
家的活去帮忙。有人求助，从
未说过“不中”，都是力所能
及地去帮人解难。

给我印象最深的是，二
婶有 8 个孩子，生活十分困
难。母亲那时候经常帮二婶
家干这干那，看孩子，洗衣，
缝补衣裳，纺线织布，经常熬
到深夜。母亲总是说：“她家
孩子多，能帮一点就帮一点
吧。”母亲就是这样，心里总
是装着别人，宁可自己吃苦
受累。直到今天，二婶家的孩
子经常念叨母亲当年的好。

母亲的乐于助人潜移默
化地影响着我，让我养成了
与人为善、乐于助人的好作
风。我1970年当兵入伍后，在
连队当卫生员。发现有的老
兵患腰腿疾病，我就把每月
的津贴节省下来的钱，购置
了一些电子元件，自制了一
台针灸治疗仪。为了体验治
疗仪的效果，我就反复在自
己的腿上练习扎针，当时腿
都扎肿了，经过反复体验针
感，调试治疗仪，终于达到较

好效果。后来我的治疗很受
老兵们欢迎。

从1976年退伍至今40多
年来，我无论是在家务农，还是
在单位上班，始终把母亲传下
来的好家风牢记在心，坚持说
好话、行善事、做好人。当我看
到有的村民家境困难，就主动
托亲靠友帮助找份挣钱的工
作；看到有的村民患病，就送去
钱物；看到有的家庭夫妻吵架、
婆媳不和时，主动上前甘当“和
事佬儿”；发现有人在外打工要
不回来工钱，就帮着找律师打
官司讨回公道⋯⋯我还发挥自
己喜欢写作的优势，主动宣传
报道农村的好人好事，成了乡
亲们心中的热心人。

我的言行也深深影响到
两个女儿。大女儿把邻居孤
寡老人当亲人，经常照料其
日常生活，为老人干家务，有
点好吃的还不忘给老人尝
鲜。二女儿在大学期间，先后
四次义务献血，还把自己的
奖学金让给家庭有困难的同
学，参加工作后，还把同事的
琐事、烦心事装在心里，被同
事们称为“知心姐姐”。

好家风让我养成了好作
风，好作风又传承给了下一
代。我的家庭因此被滦南县
文明办评为“文明家庭”，我
本人也被评为“滦南县助人
为乐道德模范”。

（滦南县公安局 张怀平）

本报讯（贾世峰）在沧县黄
递铺乡建庄村，有一个“爱心食
堂”，是村里在外创业的两位姐
妹贾清香、贾清华共同出资兴
建的。爱心食堂建立后，村里
75 岁以上老人和五保户、贫困
户，都可以来食堂免费吃饭。

“爱心食堂”设在建庄村西南
小广场一边的四间民房里。走近
食堂，就闻到了饭香。屋子里，刚
出屉的馒头还冒着热气，李俊英
大姐在煮面条。“老人牙口不好，
面条要煮得软些。”李俊英说。

村干部贾荣瑞介绍，食堂
已成立了一段时间，每天供应
午饭和晚饭，每餐两个炒菜，
有馒头、米饭，还有小米粥和
面条汤。现在天冷了，每天有
二十来人到食堂吃饭，最多时

有近三十人。
贾氏两姐妹中，贾清香在吉

林长春做家具生意，贾清华在大
连经营着一家上市公司。两人
从小在东北生活，但建庄是姐妹
俩的故乡。去年，姐妹两人回乡
探亲，看到村里有些老人年纪大
了，而年轻人大多外出打工，老
人们做饭不方便，就有了创办

“爱心食堂”的想法。两姐妹的
想法得到了村两委班子的响应，
她们租了四间民房，置办桌椅厨
具就把食堂办了起来，目前姐妹
俩已投入资金5万余元。

贾清香表示，如果场地条
件允许，可以把年龄向下再降
低，让更多的老人来就餐。另
外，只要条件允许，家乡的这个

“爱心食堂”就会一直办下去。

好家风让我养成好作风

衡水市区路口
改造提升“颜值爆棚”

沧县建庄村

贾氏姐妹建起“爱心食堂”

石家庄开展改善城区
市容市貌“洁城行动”

近日，在威县孙家寨村，付宏伟到98岁的胡莲金老人家中看望慰问。
记者 赵永辉摄

好人名片：付宏伟，威县方营
乡孙家寨村党支部书记。医学院校
毕业后，他留在省会石家庄工作。
2010 年，一个意外改变了他的人
生轨迹，为照顾生病的父亲，他毅
然放弃高薪工作回到乡下。之后，
付宏伟拿出自己所有积蓄开始孝
敬全村老人，积极践行和弘扬孝
道，传播中华优秀文化。近年来，付
宏伟获得“邢台好人”“河北好人”

“中国好人”“河北省道德模范”“全
国道德模范提名奖”等多项荣誉。

□记者 薛惠娟

无人售货，无人找零，货物伸手
可取，付款全靠自觉，设在河北科技
大学理工学院第一教学楼大厅内的

“诚信驿站”，多年来既方便了学生的
学习和生活，也成了当代大学生诚信
的“试金石”。

自 2011 年河北农业大学在我省高
校成立首家“诚信驿站”以来，石家
庄铁道大学、河北科技大学理工学院
等高校纷纷推出这一举措，通过“明
码标价、无人售货、自主选购、自觉
投币”的销售模式，便捷服务在校师
生，积极倡导和培育大学生诚信品格。

一 个 小 小 驿 站 ， 见 证 了 诚 信 力
量，丈量着文明高度。7 年来，高校学
子如何对待诚信考验，“诚信驿站”是
否发挥了作用？日前，记者走进部分
高校进行探访。

一堂诚信实践课

“实收 255.46 元，应收 251 元，诚
信指数超100%。”11月22日上午，在
河北科技大学理工学院第一教学楼大
厅东侧，“诚信驿站”的一块小黑板上
记录着前一天的售货情况。

“诚信驿站”是 2013 年由该校孟
祥山等同学经学院批准成立的校园零
售部门，坚持“诚信树于心中，共建
诚信校园”。该学院毕鑫老师介绍，

“有些学生可能今天没带钱，拿了东西
以后，会留下一张小纸条，写上姓
名、班级，第二天可能会还回来。”

记者看到，“诚信驿站”是一个不
足2平方米的自助售货点，紧贴着教学
楼大厅东墙。周一至周五全天候开
放，无人看管，自助选购。敞开式的
货架上整齐摆放着笔、本、橡皮等学
习用品，也有口罩、垃圾袋、纯净
水、纸巾等生活用品，每件物品的下
方都有价签。商品均伸手可取，价格
从 0.5 元到 5 元不等。驿站内设有收款
箱，并张贴着收款二维码，有醒目大
字提示。

9 时 30 分左右，下课了。陆续有
学生前来买东西，挑选笔、本、纯净
水、纸巾等。选好后，虽然无人值
守，但每位同学都自觉用手机扫码

付款。
“东西不贵，而且不出教学楼就

能买到急需的作业本和笔，特别方
便。”刚下课的大一学生小李选了一
支笔和一个本，通过手机微信支付了
4 元。她说，“交钱买东西，这是最
简单的道理啊。这里无人售货、无人
监管，全凭自觉，更是对个人诚信的
考验。”

据了解，5 年间，河北科技大学理
工学院的学生换了一届又一届，但诚
信指数平均保持在 90%以上，且呈上
升趋势。

在河北农业大学西校区图书馆入
口处，“诚信驿站”米黄色的货架虽
小，但货物十分齐全。为了方便学
生，这里还设置了失物招领处。2011
年 11 月 18 日成立至今，“诚信驿站”
的货柜从一个发展到了两个，越来越
受到师生欢迎。7 年来，驿站“诚信百
分比”一直保持在80%以上。

大学阶段是培养大学生诚信意识
的关键时期。驿站发起人、河北农大
图书馆老师李文亮说，驿站不以营利
为目的，旨在通过这种形式，建立起
人与人之间的信任，在全校营造讲诚
信的氛围，影响更多的学生提高和践
行诚信意识。

记者从省教育厅了解到，目前，
我省针对不同年龄段的学生特点，基

本形成了以中小学思想品德教育和大
学生思想道德教育修养与法律基础课
为主阵地的诚信教育模式。

“当初设立‘诚信驿站’，一方面
为给大家提供方便，另一方面也是作
为 学 校 素 质 教 育 的 试 点 。” 毕 鑫 介
绍，“诚信驿站”由学生社团负责日
常经营维护，每年一换，新成员都是
从自愿报名的大一新生中选拔，为的
就是让新生一入学就上一堂诚信实
践课。

从守诚信到献爱心

“诚信驿站”不大，但越来越受到
学生欢迎，那么收益怎么使用？记者
在采访中发现，各高校“诚信驿站”
都做出同样的选择：收益全部用于公
益活动。

在河北农大，“诚信驿站”不仅仅
是自助售货点，已发展为一个致力于
公益事业的学生团体。“现在我们的团
队 有 300 多 人 ， 分 为 理 货 部 、 采 购
部、财务部等8个部门，每周都安排公
益活动，开展敬老、支教和环保宣传
等活动。”李文亮介绍。

据悉，“诚信驿站”收益是开展公
益活动的重要资金来源，河北农大

“诚信驿站”团队不仅每周公示“诚信

百分比”，还建立了资金使用公示制
度，做到每一分钱都有出处。

作为河北科技大学理工学院“诚
信驿站”的第5任站长，张佳敏除了日
常学习之外，每天要给团队成员分配
任务。“去校外进货，整理货架，收支
记账，这些都要有专人负责。”她介
绍，“诚信驿站”平均每年大约有1000
多元的利润。

记者了解到，团队几乎每个月都
要组织一次公益活动，到敬老院去慰
问孤寡老人，去贫困山区给孩子们捐
赠文具。“诚信驿站”每年微薄的收
入 ， 全 部 花 在 了 最 需 要 的 人 身 上 。

“这些钱说是盈利，其实我们更把它
看作是全校师生对‘诚信驿站’的一
份信任。”张佳敏和同学们都认为，

“把这份信任转化成爱心献出去，特别
有意义。”

“人无信而不立”，诚信是当代大
学生应有的道德基础。河北科技大学
理工学院党委副书记曹鸿飞说，近年
来，学校充分发挥课堂主渠道作用，
不断加强校园文化建设，引导大学生
培养诚信意识，践行社会主义核心价
值观。大学课堂不仅要教给学生知
识，更要培养学生良好的道德品质，
将规则意识、诚信理念深植大学生的
头脑之中，这才是成才的根本，才能
让学生受益一生。

对话河北好人

11 月 22 日，
在河北科技大学
理工学院的“诚信
驿站”，学生们利
用下课时间选购
学习用品。

记者 赵永辉摄


